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РЕЗОЛЮЦИЯ
VIII «ЕДИНОГО КАВКАЗСКОГО ФОРУМА» 

ПРАВОЗАЩИТНИКОВ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА 
г. Нальчик, ноябрь 2019 г.

9-10 ноября 2019 г. в г. 
Нальчик (Кабардино-Балкар-
ская Республика) участники 
VIII «Единого Кавказского 
Форума» правозащитников 
Северного Кавказа обменя-
лись мнениями по следую-
щим вопросам:

1. Межнациональный мир 
и межрелигиозное согласие 
на Кавказе: вызовы, перспек-
тивы, возможные решения.

2. Возвращение прямых 
выборов глав северокавказ-
ских республик: возможные 
плюсы и минусы.

3. О нарушении консти-
туционных прав человека на 
Северном Кавказе.

4. Российские женщины 
и дети, брошенные в Сирии 
и Ираке. Забыть или вернуть?

Участники Форума в оче-
редной раз подтвердили, что 
многонациональность и мно-
гоконфессиональность Се-
верного Кавказа не является 
препятствием для успешного 
всестороннего развития реги-
она. Вместе с тем эта особен-
ность российского Северного 
Кавказа предполагает прове-
дение выверенной государ-
ственной политики, направ-
ленной на экономическое и 
социально-культурное раз-
витие всего региона в целом 
и предполагающей широкое 
развитие гражданской иници-
ативы.

Участники Форума с удов-
летворением отмечают сни-
жение активности в регионе 
псевдо-религиозных экстре-
мистских движений, но одно-
временно отмечают эта угро-
за сохраняет актуальность 
и носит долговременный 
характер. Ее окончательное 
преодоление требует разви-
тия диалога не только между 
духовными лицами всех кон-
фессий, представленных в се-
верокавказском регионе, но и 
воспитание толерантности к 
иным религиозным представ-
лениям среди населения, что 
также требует привлечения 
широкой гражданской иници-
ативы.

VIII Форум выражает тре-
вогу в связи с ростом нацио-
налистических проявлений в 
социальных сетях.

Не могут быть оставлены 
без внимания и отдельные 
случаи выступлений под на-
ционалистическими лозунга-
ми. В этой связи участники 
Форума вновь осуждают по-
пытки использовать нацио-
нальные чувства для дости-
жения политических целей 

и единственной возможной 
альтернативой национализму 
считают гражданскую консо-
лидацию.

Вместе с тем, участники 
Форума не приемлют при-
нятие законов, фактически 
ущемляющих права народов 
России в такой чувствитель-
ной сфере как изучение и ши-
рокое использование родных 
языков. Принятие в 2018 г. по-
правок к Федеральном закону 
«Об образовании», сделав-
ших не обязательным изуче-
ние родных языков предста-
вителями коренных народов 
национальных автономных 
образований – нанесло чув-
ствительный удар по межна-
циональным отношениям в 
нашей стране. Фактически 
эта законодательная инициа-
тива направлена на уничтоже-
ние языкового разнообразия 
Российской Федерации и на 
этом основании решительно 
осуждается участниками Фо-
рума.

Участники Форума с со-
жалением констатируют, что 
федеральные власти про-
должают практику принятия 
непродуманных норматив-
но-правовых актов, способ-
ствующих дестабилизации 
межнациональных отноше-
ний. В частности, форсирова-
ние вопроса об определении 
административных границ 
между национальными ре-
спубликами Северного Кав-
каза уже привело к массовым 
выступлениям весной этого 
года в Ингушетии и вспыш-
кам напряженности в Даге-
стане. Особую тревогу вызы-
вает принятие этого решения 
на фоне неразрешенного осе-
тино-ингушского конфликта 
вокруг принадлежности При-
городного района.

В этой связи участники 
Форума вновь призывают 
власти и гражданское обще-
ство не ослаблять усилий по 
разрешению существующих 
межнациональных конфлик-
тов, не допущению новых и 
подтверждают важность мер 
по восстановлению доверия 
между конфликтующими сто-
ронами. И первым шагом к 
этому должно стать выясне-
ние судьбы всех пропавших 
без вести в ходе межнацио-
нальных конфликтов.

Участники Форума под-
тверждают целесообразность 
восстановления института 
прямых выборов Глав субъек-
тов Российской Федерации и 
глав муниципальных образо-
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ваний всех уровней на Север-
ном Кавказе, как обеспечива-
ющего реализацию в полном 
объеме избирательных прав 
граждан, восстанавливающе-
го правильный баланс между 
исполнительной и законо-
дательной ветвями власти и 
исключающего возможность 
закулисных сделок между 
партийными фракциями и де-
путатскими объединениями. 
Мы полагаем также, что чле-
ны Совета Федерации также 
должны избираться населе-
нием соответствующих субъ-
ектов.

Одновременно участники 
Форума вновь указывают на 
необходимость повышения 
прозрачности выборов всех 
уровней на конкурентной ос-
нове и полной отмены т. н. 
«муниципальных фильтров». 
Также целесообразным пред-
ставляется коренным обра-
зом изменить роль органов 
МВД в проведении выборов. 
В соответствии с российским 
законодательством их роль 
ограничивается обеспечени-
ем безопасности и порядка 
на избирательных участках. В 
то же время международный 
опыт показывает полезность 
передачи органам внутрен-
них дел полного контроля за 
ходом избирательного про-
цесса.

Участники VIII-го Фору-
ма с сожалением отмечают 
сохраняющуюся необходи-
мость действенной защиты 
гражданских прав и свобод 
населения Северного Кавка-
за, установления эффектив-
ного общественного контроля 
над деятельностью государ-
ственных и муниципальных, 
правоохранительных и су-
дебных органов. Они счита-
ют неприемлемыми любые 
попытки ограничения граж-
данских прав и свобод, пред-
усмотренных Конституцией 
РФ, соответствующими доку-
ментами, принятыми ООН, а 
также Европейской хартией 
прав человека.

Особую тревогу вызыва-
ют факты систематического 
применения пыток, похище-
ний и других преступлений 
против личности со сторо-
ны представителей государ-
ственных и правоохрани-
тельных органов. Участники 
Форума требуют объективно-
го и открытого расследования 
подобных случаев.

Участники Форума вновь 
осуждают продолжающую-
ся практику преследования 

МПОО «ЕДИНЫЙ 
КАВКАЗСКИЙ ФОРУМ»

МПОО «Единый Кав-
казский Форум» имеет ре-
гиональную сеть по всему 
Северному Кавказу, и осу-
ществляет защиту прав че-
ловека по всему спектру, 
начиная от похищения лю-
дей, расследования пыток, 
убийств, защита социальных 
и трудовых прав граждан.

Ведет большую работу по 
объединению Северо-Кавказ-
ских народов, препятствуя 
окончательному превраще-
нию России в полицейское, 
мафиозное государство.

Северо-Кавказские наро-
ды вправе считать себя столь 
же свободными, как живу-
щие в Западно-европейских 
странах и США, им так же 
свойственны такие понятия, 
как «Демократия, Свобода и 
Независимость».

Мы не боремся с государ-
ством, мы оппонируем тем 
коррумпированным чиновни-
кам и госструктурам, которые 
нарушают законы и Конститу-
цию Российской Федерации, 
говоря доходчиво, мы защи-
щаем простых граждан от 
произвола коррумпирован-
ных чиновников и правоохра-
нительных органов.

На Северном Кавказе 
главными проблемами явля-
ются: безработица, бедность, 
низкий уровень заработной 
платы, нестабильность ру-
бля, низкие пенсии. Около 
30% жителей живут за чертой 
бедности.

Сегодня речь идет не 
только о критическом оттоке 
за рубеж мозгов и интеллек-
та, а о миграции большого 
количества рабочих с Кавказа 
- в Европу и США. Это те мо-
лодые люди, которые долж-
ны поднимать национальную 
экономику нашей страны, но 
из-за безысходного положе-
ния они поднимают чужую.

Главная проблема России 
заключается в том, что управ-
ляют ею советские люди, 

коммунисты, которые сфор-
мировались при КПСС. Поэ-
тому у нас образовалась груп-
па практически несменяемых 
руководителей. Они сидят на 
высших должностных по-
стах более 20 лет и являются 
долларовыми миллионерами, 
а их дети настолько сверхта-
лантливы, что в юном возрас-
те руководят крупнейшими 
банками, министерствами 
или входят в правление го-
скорпораций.

Коррупция фактически 
ограничивает доступ к обра-
зованию и профессиональной 
деятельности для молодежи 
из малообеспеченных семей, 
резко снижает количество 
обучающихся и уровень зна-
ний выпускников, что делает 
нашу молодежь неконкурен-
тоспособной на рынке труда.

Мы считаем необходи-
мым ратифицировать 20 ста-
тью Конвенции ООН против 
коррупции, рассматриваю-
щую незаконное обогащение 
в качестве уголовного престу-
пления.

Мы считаем необходимым 
повсеместно восстановить на 
Северном Кавказе институт 
прямых выборов глав субъ-
ектов Российской Федерации 
как обеспечивающий в пол-
ном объеме избирательные 
права граждан исключающий 
возможность закулисных сде-
лок между партийными фрак-
циями и депутатскими объ-
единениями.  Только народу 
принадлежит право избрания 
руководителей регионов и это 
право должно реализовывать-
ся напрямую в ходе выборов.

Испытывая тревогу за 
судьбу малочисленных наро-
дов Северного Кавказа, мы 
обращаемся к Президенту 
РФ В.В. Путину, к Государ-
ственной Думе РФ и Прави-
тельству РФ с предложением 
ратифицировать Декларацию 
ООН о правах коренных на-
родов, одобренную Генераль-
ной Ассамблеей ООН 11 сен-
тября 2007 года.

Сегодня состояние меж-
национальных и межконфес-
сиональных отношений на 
Северном Кавказе вызывает 
чувство тревоги за будущее 
народов, проживающих здесь

В связи с этим мы счита-
ем своим долгом заявить, что 
сделаем все возможное, что-
бы сохранить мир и добро-
соседство на древней земле 
Кавказа.

представителей правозащит-
ного движения по сфабрико-
ванным обвинениям и фор-
мальным поводам, а также 
неприкрытого давления на 
правозащитные организации, 
как, например, в отношении 
МПО «Мемориал».

Участники Форума 
осуждают неоправданно 
жесткое судебное преследо-
вание участников массовых 
митингов, состоявшихся 
весной 2019 г. в Республике 
Ингушетия и считают, что 
истинная цель этих действий 
состоит в подавлении граж-
данских активистов, непод-
контрольных властям. Исходя 
из того, что общественно-по-
литические противоречия 
должны решаться путем ди-
алога и поиска разумного 
компромисса, направленного 
на достижение народного 
единства, участники Форума 
требуют освобождения ожи-
дающих суда участников про-
тестных акций.

Участники Форума счи-
тают своим долгом заявить, 
что важной частью демокра-
тизации Российской Федера-
ции и надежным барьером на 
пути коррупции, охватившей 
органы власти всех уровней, 
они считают повышение роли 
муниципальных органов и в 
первую очередь перераспре-
деление финансовых средств 
в их пользу с внесением со-
ответствующих изменений в 
бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации. Мы увере-
ны, что в сложившихся усло-
виях это путь к сохранению 
единства нашей страны.

Участники Форума при-
зывают федеральные и ре-
гиональные органы власти 
сделать все возможное для 
возращения на Родину жен-
щин и детей, являющихся 
российскими гражданами и 
оказавшихся жертвами воен-
ных действий в Ираке и Си-
рии. Эта проблема касается 
не только северокавказского 
региона и безразличие вла-
стей к их судьбе может стать 
еще одним фактором, под-
рывающим общественно-по-
литическую стабильность в 
Российской Федерации.

Участники Форума счита-
ют также, что действие зако-
на об упрощенной процедуре 
предоставления российского 
гражданства для соотече-
ственников за рубежом, долж-
но распространяться и на все 
зарубежные кавказские диас-
поры.

ПРЕЗИДЕНТУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ПУТИНУ ВЛАДИМИРУ ВЛАДИМИРОВИЧУ,

МИНИСТРУ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ 
ЛАВРОВУ СЕРГЕЮ ВИКТОРОВИЧУ

Уважаемый Владимир Владимирович!
Уважаемый Сергей Викторович!

В МПОО «Единый Кавказский Форум» обратились родите-
ли пропавшего в Арабской Республике Египет Дугиева Хизира 
Османовича, 06.05. 1995 г.р., уроженца Республики Ингушетия, 
временно обучавшегося в г. Каир (Х.О. Дугиев студент Ислам-
ского Университета Саудовской Аравии в г. Медина с 2017 г.).

14 августа 2018 г. Дугиев Хизир Османович был задержан 
властями Египта. 

Известно также, что примерно в это время были задержа-
ны еще четверо уроженцев Республики Ингушетия: И. Аушев, 
А. Дзейтов, Р. Плиев, И.Чемурзиев. О последних известно, что 
они содержатся в тюрьме особого режима «Тора» и 20 марта 
2019 г. их посетили сотрудники Посольства России в Египте.

Однако о судьбе Х.О. Дугиева по сегодняшний день ничего 
неизвестно. По неофициальным данным, его держат в одной 
из тюрем г. Каир, но власти это отрицают. Кроме того, извест-
но, что ссылаясь на чрезвычайное положение, действующее 
в Египте с апреля 2017 г., правоохранительные органы этой 
страны не предоставляют сведения об иностранцах, задержан-
ных за нарушение местного законодательства.

Таким образом, сложилась ситуация, когда попираются за-
конные права гражданина РФ, который уже больше года тайно 
удерживается в заточении.

В связи с изложенным, прошу Вас вмешаться в ситуацию, 
чтобы добиться от властей Арабской Республики Египет ин-
формации о месте нахождения и освобождения гражданина 
РФ Хизира Османовича Дугиева.Ф. И. О. студентов:

Аушев Илез Мустапаевич 09.11.1992г.
Дзейтов Али Исаевич 29.03.1997г.
Плиев Рамазан Алисханович 18.02.1996г.
Чемурзиев Исмаил Русланович 12.07.1995г.
Исполнительный директор
МПОО Единый Кавказский Форум А. К. Сидаков.

Интересные цифры от «Левада-центра»:

- в 2017 году участие в политической жизни инте-
ресовало только 16% россиян;

- в 2019 году в общественной и политической жиз-
ни хотят участвовать уже 30% граждан России.

Также, согласно соцопросу, за два года в России значительно 
выросло число тех, кому нужны справедливый суд и неприкос-
новенность частной собственности.

Что же случилось за эти два года? Почему люди вспомнили 
о своих основных правах и свободах?

Возможно, многие все же постепенно осознают, что, про-
голосовав в марте 2018 года за Путина, они ошиблись. Народ 
ошибся. Власть получила тогда мандат на то, чтобы ничего в 
стране не менять, чтобы все оставалось как прежде: экономиче-
ский застой и стагнация уровня жизни, бесправие и произвол, 
коррупция, подавление гражданских свобод, пропагандистская 
ложь в СМИ, участие в войне в Украине и Сирии. После вы-
боров ко всему этому добавились так называемая «пенсионная 
реформа», повышение налогов, гонка вооружений, жесткие 
разгоны мирных демонстраций, аресты и тюремные сроки для 
несогласных.

Возможно, теперь все больше людей понимает, что на по-
следних президентских выборах поражение потерпело абсо-
лютное большинство граждан страны - в том числе и те, кто 
голосовал за Путина, и те, кто вообще не пришел на избиратель-
ные участки (см. «Нереальная победа и реальное поражение»).

Возможно, люди теперь лучше понимают, что подавляющее 
большинство россиян отодвинуты от управления своей стра-
ной и собственной судьбой. Потому что для победившего на 
выборах абсолютного меньшинства (тех, кто извлекает личную 
выгоду из путинской системы) народ - просто ресурс, придаток 
сырьевой экономики, из которого выжимают доходы, как из 
энергоносителей. И вот это люди наконец начинают осознавать.

Отсюда и результаты соцопросов. Отсюда и рост числа тех, 
кто хочет участвовать в политической жизни и бороться за свои 
права и свободы. Именно для этого нужно создавать серьезную 
политическую силу со своей программой, со своими лидерами 
и с громким голосом.

Присоединение к оппозиционной политической партии, 
вступление в нее - внятное заявление своей политической по-
зиции, первый шаг в борьбе за свободу и свои права! Громче 
голос!

ПОЧЕМУ ЛЮДИ ВСПОМНИЛИ 
О СВОИХ ОСНОВНЫХ 

ПРАВАХ И СВОБОДАХ? 

В Нальчике 9-10 ноября 
2019 г. прошёл VIII Единый 
Кавказский Форум правоза-
щитников Северного Кавказа 
и РФ по вопросам межнаци-
онального мира и межрели-
гиозного согласия, возвра-
щения прямых выборов глав 
северокавказских республик, 
нарушения конституционных 
прав человека на Северном 
Кавказе, проблемам получе-
ния гражданства РФ сооте-
чественниками-черкесами из 
Сирии, возвращения в Рос-
сию российских женщин и 
детей, брошенных в Сирии и 
Ираке и другим актуальным 
проблемам.

Валерий Хатажуков, пред-
седатель Правозащитного цен-
тра КБР, а также представите-
ли черкесских общественных 

движений КБР, КЧР и Адыгеи, 
озвучили на Форуме существу-
ющую проблему получения 
гражданства соотечественни-
ками-сирийскими черкесами 
и соотечественниками других 
стран проживания.

Проблема актуализиро-
валась с началом военных 
действий в Сирии, где прожи-
вает более чем 100-тысячная 
черкесская диаспора, однако, 
несмотря на многочисленные 
обращения черкесской обще-
ственности к властям РФ, так 
и остаётся нерешённой по се-
годняшний день.

Говоря о бедственном по-
ложении соотечественников, 
проживающих в зоне военных 
действий, выступающие зая-
вили о необходимости напра-
вить отдельное обращение от 

участников Форума Президен-
ту РФ о необходимости безот-
лагательного принятия попра-
вок в Федеральный закон «О 
гражданстве Российской Фе-
дерации» и предоставлении 
соотечественникам-выходцам 
с Северного Кавказа граждан-
ства РФ по упрощенной про-
цедуре.

Муаед Чеченов, зампред-
седателя Координационного 
совета адыгских обществен-
ных объединений, сделал 
доклад о текущем состоянии 
преподавания и изучения род-
ных и государственных язы-
ков, о последствиях принятия 
поправок к закону РФ «Об об-
разовании в РФ», противоре-
чащих Конституции РФ и на-
правленных на уничтожение 
языкового разнообразия РФ.

Валерий Хатажуков в сво-
ём выступлении также уделил 
внимание принятому закону 
и сказал, что закон имеет не 
только гуманитарные, но и 
политические последствия, 
так как вызывает рост про-
тестных настроений, радика-
лизирует определенную часть 
общества и может спровоци-
ровать конфликты.

С докладом о защите род-
ного языка также выступил 
Аслан Агиров, председатель 
АРОО «Черкесский прогресс».

Единодушное мнение 
участников Форума по этому 
вопросу также нашло отраже-
ние в принятой Резолюции.

Участники Форума осу-
дили систематическое на-
рушение прав по отноше-
нию к Аслану Черкесову, 

отбывающему наказание в 
ИУ Красноярского края, ко-
торый в течение многих лет 
подвергается пыткам и изде-
вательствам со стороны со-
трудников исправительных 
учреждений, и приняли обра-
щение на имя Президента РФ 
и в другие вышестоящие ин-
станции о прекращении бес-
предела сотрудников УФСИН 
по отношению к Черкесову и 
необходимости его перевода в 
исправительное учреждение, 
расположенное на Северном 
Кавказе, для дальнейшего от-
бытия наказания.

Правозащитники и обще-
ственники осудили продол-
жающуюся практику пре-
следования представителей 
правозащитного движения по 
сфабрикованным обвинени-

ям и формальным поводам, 
а также неприкрытого давле-
ние на правозащитные орга-
низации, как например, в от-
ношении МПО «Мемориал» 
и общероссийского движе-
ния «За права человека», что 
было отражено в Резолюции 
и в обращении.

Также участники Фору-
ма осудили неоправданно 
жёсткое судебное преследо-
вание участников массовых 
митингов, состоявшихся 
весной 2019-го года в респу-
блике Ингушетия, и считают, 
что истинная цель этих дей-
ствий состоит в подавлении 
гражданских активистов, не 
подконтрольных властям, и 
потребовали освобождения 
ожидающих суда участников 
протестных акций.

 ■ ОБЪЯВЛЕНИЕ
25 января 2020 года во Владикавказе состоится 

«Круглый стол» на тему: «Осетин-ингушские отношения: 
как сохранить межнациональный мир и согласие между 
нашими народами?» с участием представителей право-
защитных и общественных организаций Республики Се-
верная Осетия-Алания и Республики Ингушетия.

В работе круглого стола предполагается участие со-
ветника президента РФ по правам человека - Федото-
ва Михаила Александровича. Инициаторами круглого 
стола выступают МПОО «Единый Кавказский Форум» 
и редакция газеты «Мир Кавказу».

В КБР СОСТОЯЛСЯ VIII ЕДИНЫЙ КАВКАЗСКИЙ ФОРУМ ПРАВОЗАЩИТНИКОВ
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ЮМАШЕВ РАССКАЗАЛ, КАК 
ЕЛЬЦИН ВЫБРАЛ ПУТИНА 

СВОИМ ПРЕЕМНИКОМ

«НАШИ СОЮЗНИКИ – ЭТО ГРАЖДАНЕ, 
КОТОРЫЕ ПОНИМАЮТ, ЧТО СТРАНУ 

НЕОБХОДИМО МЕНЯТЬ»

ПУТИН ЗАЯВИЛ О «ПОЛНОМ КОНТАКТЕ» 
С ЗЕЛЕНСКИМ

ЗАЧЕМ ГОСУДАРСТВО 
КОПИТ ДЕНЬГИ

Действительно, реальные 
располагаемые денежные 
доходы падали с 2014 года 
(«вдруг» чудесным образом 
выросли на 3% в годовом вы-
ражении в III квартале 2019 
года), пенсии работающим 
пенсионерам в последние 
годы не индексировали и не 
собираются этого делать, 
экономика фактически не 
росла и т.д. , а Фонд наци-
онального благосостояния 
прямо-таки пухнет от денег.

В 2019 году уже произо-
шло фактически удвоение 
накопленных средств в Фон-
де: если еще по состоянию 
на 1 июня 2018 года в Фон-
де было менее 4 трлн рублей 
(менее 4% от ВВП), то по со-
стоянию на 1 сентября 2019 
года там было уже почти 8, 2 
трлн рублей (7, 5% от ВВП) 
– колоссальное приращение.

Зачем это? Почему? Про-
сто хотят, чтобы на случай 
очередного кризиса кубышка 
была побольше? – Да нет, не 
так все просто.

Для понимания мотивов 
столь безудержного нако-
пительства важно обратить 
внимание на следующее.

Согласно ст. 96. 11 Бюд-
жетного кодекса Российской 
Федерации, до достижения 
объема средств Фонда нацио-
нального благосостояния 7% 
от ВВП, размещение средств 
Фонда в иные финансовые 
активы, кроме долговых 
обязательств иностранных 
государств и пр. (ограничен-
ный перечень активов), не 
допускается. Исключение 
составляют только несколько 
самоокупаемых инфраструк-
турных проектов, начатых 
до 1 октября 2018 года. Сре-
ди таких инфраструктурных 
проектов, напомню: строи-
тельство Центральной коль-
цевой автомобильной дороги 
(ЦКАД) и пр.

Со строительством той 
же ЦКАД, как известно, воз-
никли огромные проблемы. 
Дорогу эту должны были 
построить еще к президент-
ским выборам 2018 года. 
Увы… Тот, кто ездит по «бе-
тонке», которую ныне хотят 
превратить в ЦКАД, воочию 
могут убедиться в том, сколь 
далека еще стройка от завер-
шения.

Итак, мы имели ситуа-
цию, когда некоторые деньги 
из ФНБ выделили на реали-
зацию проектов, но потом 
это дело заморозили до тех 
пор, пока объем средств в 
Фонде не достигнет рубежа в 
7% от ВВП, закрепленного в 
Бюджетном кодексе.

Представляете, какие 
мощные включились интере-
сы для того, чтобы заветная 
планка была наконец до-
стигнута, и, соответственно, 
чтобы можно было скорее 
тратить новые триллионы 
рублей на проекты (все, что 
больше 7% от ВВП). Вот и 
копили деньги.

Ну, а как не копить, здесь 
ведь не просто интересы, а 
мощнейшие бизнес-интере-
сы завязаны.

Как говорится, ничего, 
кроме бизнеса.

Государство может и 
должно поддерживать боль-
шие инфраструктурные про-
екты. Но вряд ли оно должно 
это делать напрямую за счет 
средств Фонда национально-
го благосостояния. Не стоит 
уж «национальное благосо-
стояние» трактовать столь 
расширительно.

Также не следует забы-
вать, что Фонд создавался, в 
первую очередь, для обеспе-
чения сбалансированности 
бюджета Пенсионного фонда 
Российской Федерации.

Игорь Николаев, 
экономист

Роман Котырев. Здрав-
ствуйте, у микрофона Роман 
Котырев. В эфире Эхо Мо-
сквы в Оренбурге програм-
ма «Персонально Ваш». 
Сегодня гостях замести-
тель председателя партии 
«Яблоко» Николай Рыбаков. 
Здравствуйте!

Николай Рыбаков. Здрав-
ствуйте, Роман!

Р. К. Сразу такой вопрос: 
как Вы оцениваете работу 
регионального отделения 
партии в Оренбургской об-
ласти?

Н. Р. Я считаю, что наши 
коллеги в Оренбургской об-
ласти работают очень ак-
тивно. Сегодня мы будем 
обсуждать с ними подготов-
ку к предстоящему циклу 
выборов. В течение ближай-
ших двух лет две важные 
избирательные кампании 
пройдут – регионального и 
городского уровня. И, конеч-
но, подготовка к выборам в 
Государственную Думу 21 
года. Наши коллеги в Орен-
бурге активизировались в 
последние несколько лет. 
Мне лично, как зампреду, 
отвечающему за развитие 
региональных отделений, 
это очень приятно. И то, что 
у нас молодой председатель 
здесь Татьяна Пчелкина, 
очень значимо для партии 
и еще раз демонстрирует ее 
обновление.

Р. К. А какие планы на 
муниципальную кампа-
нию? Выборы в Горсовет у 
нас уже в следующем году. 
Есть ли люди, члены партии 
«Яблоко», а может быть и не 
члены партии, которые уже 
заявили о том, что готовы 
участвовать. Есть ли у вас 
какие-то списки предвари-
тельные?

Н. Р. Да, списки у нас, 
конечно, есть тех, кто готов 
уже сейчас участвовать в 
избирательной кампании. 
Кстати, я хочу сказать, что 
мы всегда открыты для 
гражданских активистов, 
для тех людей, которые раз-
деляют ценности «Яблока», 
наши убеждения. И если вы 
готовы участвовать в кампа-
нии, то приходите в наше ре-
гиональное отделение. Для 
на это действительно важно. 
Потому что «Яблоко» - это 
настоящая партия граждан. 
И мы будем рады вас видеть 
в своих рядах. Может быть, 
сейчас вы еще не готовы 
вступать в партию, стано-
вится ее членом. Но присо-
единяйтесь для начала к на-
шей работе. К сожалению, в 
нашей стране есть такой от-
части миф, отчасти убежде-
ние, что участвовать в по-
литике не надо, это грязное 
дело. Но политик такая, ка-
кие люди ее делают. И если 
мы с вами не будем участво-
вать в политике, мы точно не 
изменим нашу страну. При-
ходите в «Яблоко».

Р. К. А какими чертами 
должен обладать член пар-
тии «Яблоко»? Обязательно 
ли он должен разделять де-
мократические, либераль-
ные ценности? Или для вас 
это не важно, нет такого ка-
кого-то ценза.

Н. Р. Ну чертами человек 
может обладать совершенно 
различными, потому что в 
«Яблоке» несколько десят-
ков тысяч человек, и все они 
обладают разными чертами 
своего характера и своей 
личности. Но убеждения, 
безусловно, нужно разде-
лять. Потому что «Яблоко» 
чем отличается от нынеш-
ней правящей партии? Пар-
тия у нас одна правящая – 
партия Путина. Просто у нее 
есть четыре фракции – еди-
ная, либерально-демократи-

НИКОЛАЙ РЫБАКОВ О ТРАНЗИТЕ ВЛАСТИ, ЛИБЕРАЛИЗМЕ И 
ЦЕННОСТНЫХ ОРИЕНТИРАХ «ЯБЛОКА»

ческая, коммунистическая и 
справедливая России. Они 
все абсолютно одинаковую 
позицию занимают по клю-
чевым вопросам текущей 
политики. И «Яблоко» отли-
чается от этих партий тем, 
что мы идеологическая пар-
тия, и люди приходят сюда 
для того, чтобы отстаивать 
ценности и убеждения. У 
нас есть наш меморандум 
политической альтернативы. 
Там не так много позиций, 
но они определяют, чем мы 
отличаемся от этих четырех 
партий.

Р. К. Тем не менее реги-
ональное отделение посто-
янно участвует в каких-то 
протестных акциях – будь 
то мусорная реформа или 
повышение пенсионного 
возраста, которые проводят 
коммунисты. Вот если Вы 
говорите, что это путинские 
партии и ключевые решения 
они принимают согласно его 
каким-то указаниям, зачем 
участвовать в таких про-
тестных акциях – ведь это 
слив своей идеологической 
структуры.

Н. Р. Нет, я не совсем с 
Вами согласен. Точнее со-
всем не согласен. Потому 
что есть еще одно отличие 
«Яблока». Сейчас я, навер-
ное, шокирую Вас, а может, 
даже и радиослушателей. 
Если вдруг случится такое, 
что какой-то человек, де-
путат из «Единой России», 
скажет, что 2+2=4, «Ябло-
ко» скажет, что мы с этим 
тоже согласны. Потому что 
мы не за протест ради про-
теста. Если мы поддержи-
ваем какие-то действия во 
благо людей, мы, конечно, 
будем и должны в этом уча-
ствовать. Потому что у нас 
страна одна. Даже с этими 
путинскими партиями все 
равно у нас страна одна. И 
я не являюсь сторонником 
того, что чем хуже, тем луч-
ше. Если есть возможность 
выправить ситуацию в ка-
ком-то направлении, значит, 
это нужно делать.

Может быть, Вы следили 
сейчас за очередной атакой 
на «Яблоко», когда мы не 
голосовали в Мосгордуме 
ни за кандидата от «Единой 
России», ни за кандидата от 
КПРФ, потому что мы не 
считаем возможным полити-
чески поддерживать партию 
КПРФ, как партию сталини-
стскую и ведущую Россию в 
прошлое. Но при этом, если 
мы против того, что проис-
ходит с якобы мусорной ре-
формой, то, конечно, мы бу-
дем говорить это вместе. В 
этом нет ничего страшного и 
ужасного.

Р. К. Почему ни у кого 
нет ассоциации с партией 
«Яблоко», как партией про-
тестного драйвера, который 
перехватывает инициативы 
и ведет за собой? Потому 
что в основном, если это 
несистемный процесс, это 
ассоциируется с Наваль-
ным. Если это системные, 
то КПРФ и тому подобные 
партии. Не заинтересовано 
ли «Яблоко» в таких про-
тестных акциях или это не 
их методы?

Н. Р. Вы знаете, Роман, 
прежде всего, «Яблоко» - это 
партия содержательной аль-
тернативы. Потому что мы, 
может быть, я повторюсь, 
не за протест ради проте-
ста. Мы хотим показать 
реальную альтернативу – 
содержательную, идеологи-
ческую, моральную альтер-
нативу тому, что происходит 
с нынешней властью. Да, 
наши члены партии и сама 
партия часто участвуют в 
протестных мероприятиях. 

Часто в регионах мы стано-
вимся их инициаторами, но 
это не самая главная миссия 
«Яблока». Вы знаете, я, мо-
жет быть, хотел бы с Вами 
поделиться пониманием, как 
я вижу то, для чего мы ра-
ботаем. Потому что, да, эта 
система точно рухнет, кото-
рая сейчас в нашей стране 
существует. Я думаю, это 
произойдет быстрее, чем 
многие ждут. В конце 80-х 
годов тоже никто не ждал, 
что через 2-3 года не будет 
не то что коммунистической 
партии, а даже такой страны.

Р. К. Не кажется ли Вам, 
что если партия будет при-
держиваться, по мнению 
партии, содержательной для 
узкого круга лиц позиции, 
она так и останется партией, 
которая не может преодолеть 
пятипроцентный барьер.

Н. Р. Если для узкого, 
безусловно. Но наша со-
держательная позиция для 
всех граждан, она не для 
узкого круга. И поэтому мы 
должны быть готовы к тому 
моменту, когда эта система 
рухнет, чтобы стать альтер-
нативой, содержательной 
альтернативой. Потому что, 
ну вот сами представьте, 
какая будет ценность до-
полнительная от того, что 
мы расскажем, какие есть в 
стране ужасные проблемы. 
Люди и так знают про эти 
проблемы. Мы будем гово-
рить о том, как нужно вый-
ти из этой проблемы и для 
нас самое важное сегодня. 
Тоже буду говорить сегод-
ня об этом с региональным 
отделением. Быть готовыми 
профессионально прийти на 
эти места и исправить ситу-
ацию, которая сейчас есть. А 
то, что люди поддерживают 
«Яблоко», это сейчас очень 
хорошо показали, в том чис-
ле и выборы в Москве. По-
тому что Москва – это тоже 
очень разный город. У нас, 
допустим, один из лидеров 
нашего отделения в Москве 
и в том числе член Полит-
комитета партии Евгений 
Бунимович баллотировался 
в очень тяжелом для «Ябло-
ка» округе. Действительно, 
в Москве в центре за «Ябло-
ко» голосуют очень многие, 
а на окраинах разное очень 
голосование есть. И поверь-
те, голосование на окраинах 
Москвы часто не отличается 
от голосования, допустим, 
в Оренбурге. И он получил 
более 40% голосов, хотя 
конкурировал с очень ак-
тивным и очень финансово 
обеспеченным кандидатом 
от партии власти. Люди хо-
тят другую политику, и мы 
должны им предоставить та-
кую политику.

Р. К. У нас не так мно-
го времени осталось. А вот 
последний вопрос. Кого 
«Яблоко» считает своим ос-
новным конкурентом на гря-
дущих выборах?

Н. Р. Власть в целом. По-
тому что все, что происходит 
сейчас в стране, происходит 
от того, что как бы ни назы-
валась эта группа людей, они 
не хотят меняться, они не хо-
тят уходить, и они не знают, 
что делать дальше. В этом 
опасность. Люди не знают, 
что делать и цепляются за 
власть любыми способами, 
а наши союзники – это граж-
дане, которые понимают, что 
страну необходимо менять и 
жизнь в стране нужно ме-
нять к лучшему.

Р. К. Спасибо большое. 
У нас в гостях был замести-
тель председателя партии 
«Яблоко» Николай Рыбаков. 
До свидания.

Н. Р. Спасибо! Всего до-
брого.

Партия «Единая Россия» 
будет заниматься защитой 
прав человека. И руководить 
этим будет государственная 
пропагандистка Марго Си-
моньян. Это уже было. 

«Коммунисты за демокра-
тию», «Пчелы против меда», 
«Волки за вегетарианство»... 
Главные нарушители прав 
человека в стране - чиновни-
ки всех уровней, прочно спа-
янные с «Единой Россией». 

Поэтому правозащитная 
деятельность в структуре еди-
нороссов столь же абсурдна, 
как если бы в прежние вре-
мена правозащитный центр 

создали в структуре КГБ. 
Впрочем, мы знаем имя 

человека, чьи права едино-
россы защищали и будут за-
щищать. Именно он сегодня 
требовал от единороссов 
«терзать и трясти чиновни-
ков», «не соглашаться с дей-
ствиями каждого представи-
тели власти», и призывал к 
тому, чтобы «облик и репу-
тацию партии определяли 
нравственные люди, а не ко-
нюънктурщики». 

Угадайте с трех раз, как 
быстро они разбегутся, как 
только «ЕР» перестанет быть 
партией власти?

Собственно, на примере 
предыдущей партии власти 
мы это уже видели. 

Между прочим, в июле 
1990 года на ее последнем 
съезде Михаил Горбачев, 
констатировав, что КПСС 
стала механизмом обслужи-
вания авторитарно-бюро-
кратической системы, тоже 
призывал к переменам в по-
ведении партии и ее членов. 

До ее полного краха оста-
валось чуть больше года.

Борис Вишневский 
депутат Законодательного 
Собрания Санкт-Петербур-

га (фракция «Яблоко»)

МЕДВЕДЬ НА ПРАВОЗАЩИТЕ

Президент России Вла-
димир Путин прокомменти-
ровал инициативу бывшего 
президента Казахстана Нур-
султана Назарбаева органи-
зовать встречу лидеров Рос-
сии и Украины.

Выступая на брифин-
ге, посвященном итогам 
саммита БРИКС в Брази-
лии, российский лидер 
заявил, что не планиру-
ет встречаться со своим 
украинским коллегой 
Владимиром Зелен-
ским до саммита в «нор-
мандском формате».

«О встрече до „нор-

Советник президента 
и бывший руководитель 
администрации Кремля 
Валентин Юмашев объяс-
нил, почему Борис Ельцин 

выбрал именно Владими-
ра Путина своим преемни-
ком в 1999 году. Об этом 
он рассказал в интервью 
Владимиру Познеру в Ель-
цин-центре.

«Ельцин видел в Пути-
не человека, который про-
должит его либеральные 
реформы. Для Ельцина 
было важно, что Путин из 
другого поколения: нельзя 
оставлять страну тем, кто 
был при СССР», - сказал 
Юмашев.

Он добавил, что для 
Ельцина был важен харак-
тер преемника, и в Пути-
не он увидел человека со 
стержнем, который сможет 
принимать правильные ре-
шения и продолжать либе-
ральные реформы.

Юмашев объяснил, что 
Ельцин подал в отставку за 
полгода до президентских 
выборов, «чтобы Путину 
дать фору против Примако-

мандского формата“ 
речь не идет, поскольку 
мы договорились о том, 
чтобы встречаться в 
„нормандском форма-
те“, и если уж будем 
встречаться, то чего 
уж суетиться и бегать 
на неподготовленные 
встречи», — сказал Пу-
тин.

Он отметил, что во 
встрече до саммита «нор-
мандской четверки» не 
заинтересован и Влади-
мир Зеленский (хотя тот 
и принял приглашение 
Назарбаева). При этом 

Путин подчеркнул, что 
у него с Зеленским и так 
имеется «полный кон-
такт».

«Мы же должны вы-
йти с каким-то резуль-
татом. Так-то мы с 
ним в контакте, разго-
вариваем по телефону, 
но нам нужно подойти 
к каким-то решениям. 
Полный контакт у нас 
есть», — пояснил рос-
сийский президент.

Также во время 
пресс-конференции он 
приветствовал успешное 
разведение сил в районе 
Петровского и Золотого, 
но выразил недоумение 
относительно недавнего 
заявления МИД Украи-
ны о возможности выхо-
да из Минских соглаше-
ний.

«Это как? А что мы 
тогда будем обсуждать 
в „нормандском форма-
те“? О чем там тогда 
может идти речь?» — 
не стал скрывать свое-
го недоумения Путин.

ОТКУДА ПОЯВИЛАСЬ ЧЕРКЕССКАЯ 
ДИАСПОРА В ТУРЦИИ И ДРУГИХ СТРАНАХ?

Современная адыг-
ская диаспора, которую 
мы характеризуем в на-
шем исследовании как 
культурно-литературную, 
начала формироваться в 
конце XIX в. в Турции. 
Это потомки махаджиров, 
вынужденно оставившие 
историческую (матери-

ковую) родину и пересе-
лившиеся в Османскую 
империю в результате 
Кавказской войны, длив-
шейся более чем сто лет. 
История, которая факти-
чески изменила этниче-
скую карту адыгов, стерла 
с этой карты некоторые 
адыгские народности, та-
кие как убыхи, для боль-
шинства же предопреде-
лила судьбу рассеяния 
или диаспорную участь.

Необходимо, на наш 
взгляд, выделить два 
основных фактора, ле-
жащих в основе совре-
менной адыгской ди-
аспорной литературы: 
черкесско-мамлюкское 
наследие, которое уже к 
началу XX в. пережива-
ет расцвет (Махмуд Аль 
Сами Баруди (18381904) 
- классик египетской по-
эзии, историк, философ, 
предпринявший серьез-

ные попытки отразить 
адыгскую этно духовную 
идентичность в своей по-
эзии) [3]; и культурно-ли-
тературные движения в 
среде адыгов-махаджиров 
в Османской империи (ко-
нец XIX - начало XX вв.) 
в целях сохранения своей 
этно духовной идентич-

ности. Одним из ярких 
событий в культурной 
жизни диаспоры этого пе-
риода стало выступление 
на Всемирном научном 
Конгрессе востоковедов в 
Стокгольме (конец XIX в.) 
поэта, писателя, крупного 
востоковеда, профессора 
Стамбульского универ-
ситета Ахмета Мидхата, 
который определил пути 
культурного и этно духов-
ного самосохранения и 
развития адыгов в Турции.

В результате в 1908 г. 
появляется «Общество 
по изучению истории 
черкесов», созданное по 
инициативе профессора 
Мидхата при уже суще-
ствовавшем Адыгэ (Адыг-
ском благотворительном 
обществе). Затем после-
довало издание адыгских 
газет и журналов (Итти-
хат Газетеши, Гуазе и др.). 
После распада Османской 

Глава республики Адыгея Мурат Кумпилов с адыгами из Турции

империи адыги рассе-
ляются по всему миру, 
организовывая в стране 
проживания различные 
Адыгэ Хасэ, способству-
ющие самосохранению и 
развитию этнодуховной 
культуры. Показательны в 
этом смысле слова, запи-
санные в одном из уставов 
Адыгэ Хасэ Иордании на-
чала ХХ столетия. «Цели 
и задачи: обеспечивать 
литературно-культурную 
связь межДу аДыгами; 
поднимать этническое и 
культурное самосознание 
адыгов; знакомить с куль-
турой адыгов иорданских 
жителей, с тем чтобы спо-
собствовать взаимопони-
манию и взаимотерпимо-
сти двух соседствующих 
культур: адыгской и араб-
ской; способствовать 
физическому развитию 
адыгских детей через при-
влечение к спорту». Эта 
запись сделана в Уставе 
Хасэ в 1932 г. Документ 
хранится в центральной 
библиотеке Адыгэ Хасэ 
«Уадсир» в г. Аммане 
(Иордания). Адыги диас-
поры собирают устное на-
родное творчество - мно-
гие рукописи, записанные 
на древнеарабском и 
древнетурецком языках 
обнаружены в библиоте-
ке Шамиля в Стамбуле; 
собираются группами в 
Хасэ, чтобы поговорить 
на родном языке, обсу-
дить новости культурной 
жизни диаспоры, мира, 
познакомить детей и пере-
дать им самое дорогое на-
следство, которое они вы-
несли с материка - лъапсэ: 
адыгэ хабзэ, адыгагъэ.

ва и Лужкова, чтобы была 
возможность с еще большей 
гарантией выиграть выбо-
ры».

По его словам, Ельцин 

«выстрадал» решение о 
собственной отставке.

«Вы не представляете, 
как он радовался 31 декабря 
1999 года, вроде бы как в тя-
желейший для него день», - 
пояснил он.

Валентин Юмашев руко-
водил администрацией пер-
вого президента в период с 
11 марта 1997 по 7 декабря 
1998 года.

Ельцин возглавил Рос-
сию в 1991 году. Спустя 
пять лет его переизбрали на 
второй срок. Об отставке с 
поста президента он сооб-
щил 31 декабря 1999 года. 
Исполняющим обязанности 
главы государства стал пре-
мьер-министр Владимир 
Путин. Двадцать шестого 
марта 2000 года Путин выи-
грал президентские выборы 
в первом туре с 52, 94 про-
цента голосов, а официаль-
но он вступил в должность 
7 мая того же года.
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ПОЛКОВНИК ФСБ ЧЕРКАЛИН ОТДАСТ В КАЗНУ ЗАПОНКИ И 6 МЛРД РУБЛЕЙ

В научных кругах по сей 
день бытует мнение, что 
европейская раса родом с 
Кавказа. Эта теория, кото-
рую еще в конце XVIII века 
озвучил основатель физиче-
ской антропологии, Иоганн 
Фридрих Блюменбах, имеет 
как сторонников, так и про-
тивников.

Блюменбах, опираясь на 
инструменты сравнитель-
ной антропологии, одним из 
первых предложил деление 
человечества по комплексу 
определенных наследствен-
ных признаков. Так в науч-
ной теории появились пять 
рас: кавказская (белая), мон-
голоидная (желтая), негро-
идная (черная), малайская 
(коричневая), американо-
идная (красная). Подобная 
классификация в различных 
вариантах продолжает суще-
ствовать и сегодня.

Особое место в исследо-
ваниях Блюменбаха занима-
ет кавказская раса. Согласно 
представлениям ученого, 
древние народы Кавказа яв-
ляются прародителями всех 
европейцев. Толчком к воз-
никновению этой теории по-
служила находка – череп, об-
наруженный Блюменбахом в 
1795 году в Грузии. Изучая 
краниологические особен-
ности кавказцев, прожива-
ющих на территории между 
Черным и Каспийским моря-
ми, ученый приходит к выво-
ду, что население этих мест 
– наиболее чистые предста-
вители «белой расы».

Идеальными европеои-
дами Блюменбах считал гру-
зин, называя их «самой пре-
красной расой людей». Более 
того, выводы ученого свиде-
тельствуют о том, что на юж-
ных склонах Кавказских гор 
с очевидной вероятностью 
находится прародина все-
го человечества. Все расы, 
по мнению Блюменбаха, 
являются результатом «пиг-
ментных трансформаций 
исходной белой кавказской 
расы», которые происходили 
на протяжении многих тысяч 
лет путем метисации.

Немецкий ученый в ка-
кой-то степени повторяет 
воззрения мыслителей ан-
тичности и средневековья, 
которые считали Кавказ 
осью земли, проходящей 
между Западом и Востоком, 
а также колыбелью нового 
человечества, расселивше-
го по планете после всемир-
ного потопа. Блюменбах 
полагал, что Кавказ как ни 
один другой регион досто-
ин называться родиной ари-
ев, которые впоследствии 
заселили земли от Индии 
до Британии и от Урала до 
Африки.

Идеи основателя фи-
зической антропологии во 
многом стали толчком и 
для возникновения науч-
ного расизма, ярким пред-
ставителем которого был 
американский ученый-есте-
ствоиспытатель Сэмюэль 
Джордж Мортон. Согласно 
его представлениям, расы 
находятся на разных сту-
пенях развития: на самом 
верху располагается белая 
кавказская раса, в самом 
низу – черная негроидная, 
все остальные занимают 
промежуточное положе-
ние. Эта теория послужила 
обоснованием для расового 
неравноправия в Соединен-
ных Штатах: ее постулатов 
придерживались вплоть до 
середины XX века.

Существует мнение, что 
в нацистской Германии так-
же верили, что арии имеют 

Полковник ФСБ Кирилл 
Черкалин, которого обвиня-
ют во взяточничестве, ча-
стично признал требования 
Генпрокуратуры, которая 
подала в суд иск о конфи-
скации в пользу государства 
имущества офицера и его 
родственников на сумму бо-
лее чем 6 млрд руб.

«Ответчик признает в 
полном объеме взыскание 
в доход государства следу-
ющего имущества: денег 
в сумме $200, 5 тыс. , 900 
тыс. рублей, $50, 49 млн, 1, 
978 млн евро, 16, 145 млн 
рублей, $22, 056 млн», - пе-
редает РИА «Новости» из 
Головинского суда Москвы 
слова адвоката Владимира 
Михайлова.

По словам Михайлова, 
его подзащитный согласен 
на конфискацию 6, 522 млн 
евро, 4 тыс. фунтов, 793 млн 
рублей, автомобиля Porsche 
Cayenne, наручных часов 
и запонок. Таким образом, 
Черкалин согласен вернуть 
всего 810 млн рублей, $72, 
7 млн, 8, 5 млн евро. На се-
годня, согласно курсу Бан-
ка России, эта сумма равна 
почти 6, 1 млрд рублей «жи-
выми деньгами», без учета 
активов, уточняет агентство.

По словам защитника 
полковника ФСБ, эти день-
ги Черкалин получил «из не 
предусмотренных законом 
источников». «Остальные 
требования ответчик не при-
знает», - добавил Михайлов.

Адвокат также рассказал 

«Самая прекрасная раса людей»: 
почему немецкий ученый 

Блюменбах так говорил про грузин о том имуществе, взыскание 
которого, по мнению обви-
няемого, Генпрокуратура 
требует незаконно. Речь идет 
о 120 тыс. рублей, около 
2000 швейцарских франков, 
а также ювелирных украше-
ниях и недвижимом имуще-
стве, а именно, квартирах, 
домах, нежилых помеще-
ниях, земельных участках, 
парковочных местах, кото-
рые зарегистрированы на 
его родителей, бывших жен 
и других родственников.

Всего прокуратура тре-
бует изъять у полковника и 
его родных около 6, 5 млрд 
рублей. Обвинение настаи-
вает на том, что происхож-
дение этих активов подсу-
димый объяснить не может. 
Правоохранители подали 
иск с этим требованием 22 
августа. Ответчиками по 
нему проходят семь человек, 
указывает «Интерфакс».

Задержание Кирилла 
Черкалина и его подельни-
ков - бывших сотрудников 
Федеральной службы безо-
пасности Дмитрия Фролова 
и Андрея Васильева – про-
изошло 25 апреля. В тот же 
день по решению суда они 
были отправлены под арест.

Они обвиняются во взя-
точничестве и мошенниче-
стве в особо крупных разме-
рах, что соответствует части 
6 статьи 290 УК РФ и части 
4 статьи 159 УК РФ.

По версии следствия, 
в 2011 году Черкалин, Ва-
сильев и Фролов угрожали 

СЛОВА ПУТИНА ЗАСТАВИЛИ 
ЧИНОВНИКОВ ХВАТАТЬСЯ ЗА СЕРДЦЕ

уголовным преследованием 
бизнесмену Сергею Глядел-
кину и заставили предпри-
нимателя передать им долю 
в уставном капитале ООО 
«Юрпромконсалтинг» стои-
мостью около 490 млн руб, 
чтобы дело не было заведе-
но.

Кроме того, как считают 
следователи, с ноября 2013 
года по февраль 2015 года 
Черкалин получил через по-
средника порядка $850 тыс. 
«за совершение действия и 
бездействие в пользу взят-
кодателя и коммерческой 
структуры, а также за общее 
покровительство».

Ранее «Коммерсант» со 
ссылкой на оказавшиеся в его 
распоряжении документы 
следствия сообщил, что быв-
ший начальник банковского 
управления «К» ФСБ Черка-
лин получал взятки недалеко 
от своего места работы.

По информации издания, 
банк «Транспортный» каж-
дый месяц выплачивал пол-
ковнику по $50 тыс. «за общее 
покровительство». Черкалин 
получал деньги на улице или 
в кафе в центре Москвы. Та-
ким образом, он получил $750 
тыс. Когда у банка действи-
тельно возникли проблемы, 
Черкалин потребовал пре-
мию. В итоге организация вы-
платила еще $100 тыс.

Посредниками между 
полковником и бывшим вла-
дельцем банка, следовате-
ли считают экс-полковника 
ФСБ Михаила Горбатова и 

отношение к Кавказу. Его 
высказывал доктор Вэр Жу-
лем из Берлинского госу-
дарственного университет 
им. Гумбольдта. По мнению 
ученого, для подтверждения 
этой теории осенью 1942 
года на Кавказ была отправ-
лена экспедиция Аненербе 
под руководством группен-
фюрера Генриха фон Митке. 
Правда официально она чис-
лится пропавшей без вести.

В дальнейшем понятие 
«кавказская раса» постепен-
но стало выходить из обихо-
да. Так, антрополог Франц 
Мюллер предложил термин 
«средиземноморская раса», 
включая в него народы и 
цивилизации, сформировав-
шиеся в древнее время на 
берегах Средиземного моря. 
В Советском Союзе прижил-
ся термин «европеоидная 
раса», иногда используется 
словосочетание «евразий-
ская раса».

В 50-х годах XX века 
антропологами из Тбилиси 
было введено определение 
«кавкасионский тип», кото-
рое охватывало не всю «бе-
лую расу», а лишь горские 
народы Центрального Кав-
каза по обе стороны хребта. 
Однако в западных языках 
в настоящее время термин 
Caucasian, Kaukasoid либо 
Kaukasische используется 
в том же значении, что и 
Europoid.

Преподаватель антро-
пологии из США, Кэрол 
Мукхопадхьяй, считает, что 
использование термина «кав-
касоид» в расовом значении 
воскрешает идеи научного 
расизма, что не очень при-
ветствуется американцами. 
Ведь, по словам ученого, эта 
доктрина утверждает, что в 
биологически выстроенных 
рядах человеческих видов 
люди «белой расы» превос-
ходят других.

Так или иначе, идеи Блю-
менбаха о кавказском про-
исхождении «белой расы» 
забыты не были. Профессор 
факультета антропологии 
университета МакМастера 
в Канаде, лингвист и специ-
алист по кавказкой культу-
ре, Джон Коларуссо, провел 
исследование, в котором 
выявил высокую концен-
трацию «индоевропейского 
гена» среди адыгов. Уче-
ный признавался, что еще 
до начала исследований он 
пришел к заключению, что 
древний язык многих ин-
доевропейцев – славян, ан-
гличан, греков, итальянцев 
– был очень близок к языку, 
на котором говорят адыги, 
убыхи и абазы.

Научный мир уже в XIX 
веке пришел к выводу, что 
Кавказ не может быть ро-
диной европеоидов, если 
представители «белой расы» 
и жили там (к примеру, ким-
мерийцы в VIII веке до н. э.), 
то лишь временно, исполь-
зуя Кавказ в качестве тран-
зитного пункта. А современ-
ные лингвисты утверждают, 
что языки большинства 
кавказских народностей не 
имеют никакого отношения 
к индоевропейским языкам.

Ряд исследователей по-
лагает, что теория Блюмен-
баха, согласно которой жи-
тели Кавказа называются 
прародителями человече-
ства, имеет не столько на-
учную, сколько культурную 
подоплеку. Возможно, уче-
ного просто восхищали гор-
дые и независимые племена 
горцев, отличавшиеся суро-
востью характера и просто-
той нрава.

7 ноября 1944 года в Токио 
был повешен легендарный со-
ветский разведчик Рихард Зор-
ге. После его гибели жена Зор-
ге Екатерина Максимова была 
арестована в Москве и сослана 
в Красноярский край. Через 
несколько месяцев ссылки она 
умерла в районной больнице. 
Обстоятельства ее смерти и 
место захоронения до сих пор 
остаются тайной.

Рихард Зорге родился в 
Германии и участвовал в Пер-
вой мировой войне как немец-
кий военнослужащий. После 
войны сблизился с левыми 
социалистами, стал членом 
Компартии Германии, а затем 
– гражданином СССР. Работая 
на советскую разведку, он в 
1933 году был командирован 
в Японию, откуда передавал в 
Советский Союз важные све-
дения. О легендарном развед-
чике написаны книги, сняты 
фильмы, в Москве и других 
городах страны его именем 
названы улицы. Все знают, что 
Зорге предсказал нападение 
Германии на Советский Союз, 
а также предупредил Сталина 
о том, что Япония не будет ве-
сти военные действия против 
СССР. Это позволило советско-
му командованию перебросить 
войска с Дальнего Востока 
на оборону Москвы. В конце 
1940 года Рамзай – таким был 
позывной Зорге – радировал в 
Центр о том, что на германо-со-
ветской границе сосредоточено 
80 немецких дивизий и что 
Гитлер намерен оккупировать 
территорию СССР по линии 
Харьков – Москва – Ленин-
град. Последнее сообщение: 
«После 15 сентября 1941 г. со-
ветский Дальний Восток мож-
но считать гарантированным 
от угрозы нападения со сторо-
ны Японии». Больше на связь 
он не выходил. В октябре 1941 
года Зорге арестовала японская 
полиция, а 7 ноября 1944 года 
он был повешен в японской 
тюрьме «Сугамо». Память о 
Зорге сохранила японка Исии 
Ханако, которая была любов-
ницей советского разведчика. 
Она отыскала его останки, кре-
мировала и перезахоронила на 
токийском кладбище «Тама». 
Сегодня на его могиле сто-
ит памятник, где по-японски 
написаны имя, даты жизни и 
смерти. В СССР же лишь че-
рез 20 лет после смерти Зорге, 

«ЕЕ МОГЛИ ОТРАВИТЬ». ПОЧЕМУ ДЕЛО ЖЕНЫ 
РИХАРДА ЗОРГЕ ДО СИХ ПОР ЗАСЕКРЕЧЕНО?

в 1964 году, ему было присво-
ено звание Героя Советского 
Союза. После этого агент Рам-
зай стал популярным героем 
советской массовой культуры, 
персонажем фильмов и книг.

Судьба Екатерины Макси-
мовой, жены Зорге, до сих пор 
окутана тайной.

Через год после ареста 
Зорге в Москве пришли за 
Максимовой. Ей предъявили 
обвинение как жене изменника 
Родины

Рихард и Екатерина позна-
комились в Москве в 1927 году. 
Она давала ему уроки русско-
го языка. Дружба переросла в 
любовь, они поженились. Но 
за 11 лет брака быть вместе им 
удалось меньше года. Рихарда 
Зорге отправили в Японию. 
Вновь увидеть жену он смог 
лишь в 1935 году, когда нена-
долго приезжал в Москву. Поч-
ти через год после ареста Зорге 

в Москве пришли за Максимо-
вой. Ей предъявили обвинение 
как жене изменника Родины 
(когда Зорге был арестован в 
Японии, советская власть от-
реклась от своего гражданина) 
и назначили наказание – 5 лет 
ссылки. Девять месяцев она 
провела в одиночной камере на 
Лубянке, а после была выслана 
в Большемуртинский район 
Красноярского края. По воспо-
минаниям местных жителей, в 
то время это был глухой посе-
лок в три улицы без водопрово-
да и электричества. Максимова 
снимала квартиру в маленьком 
деревянном доме. Но прожила 
она в ссылке совсем недолго. 
В 1943 году ее мать получи-
ла сообщение о том, что дочь 
умерла в Большемуртинской 
больнице.

– Я узнала о том, что у нас 
отбывала ссылку жена Рихарда 
Зорге, в 80-х годах из публи-
каций в прессе. Конечно, до 
этого никто себе такое и пред-

ставить не мог, – рассказывает 
Светлана Отмахова, хранитель 
фондов Большемуртинского 
краеведческого музея. – Пока 
Максимова жила здесь, никто 
не знал, кто она такая. С тех 
пор единственное, что удалось 
установить достоверно, – факт 
её смерти в нашей районной 
больнице 3 июля 1943 года. 
(Однако даже этот момент не 
до конца понятен. На послед-
ней странице личного дела 
Максимовой указано: «Прибы-
ла в ссылку 15. 05. 1943 года, 
22. 05. 1943 года поступила в 
больницу, умерла 03. 07. 1947 
года (инсульт)». А на обрат-
ной стороне учетной карточки 
стоит дата смерти 29. 06. 1943 
года).

– Что стало настоящей 
причиной смерти и где она по-
хоронена, не известно до сих 
пор. Существует три версии. 
Первая, что Екатерина Мак-

симова умерла от отравления 
химическим веществом. Якоба 
она поехала в Красноярск за 
дезинфицирующим средством 
для обработки медицинского 
инструмента, средство про-
лилось, и она получила ожог. 
Обожжённая Максимова како-
е-то время лежала в больнице, 
над ее кроватью соорудили 
колпак, чтобы на тело не по-
падала инфекция, трогать ее 
было нельзя. Специально был 
подстроен ожог или это была 
случайность – также неизвест-
но. Есть показания свидетеля 
– нашей местной жительницы 
Любови Кожемякиной, которая 
в те годы работала нянечкой 
в больнице. Она опровергает 
версию ожога. Вспоминает, что 
видела Максимову в больнице, 
поправляла ей постель. Та со-
вершенно ни на что не реаги-
ровала, была седая, стриженая 
и отечная. Потом у нее нача-
лось кровотечение, а наутро ее 
кровать уже была пуста. Я не 

совсем верю Кожемякиной, но 
это мое личное мнение. Вторая 
версия – Екатерина умерла он 
воспаления легких. Согласно 
третьей, официальной версии, 
Максимову госпитализировали 
в больницу с кровоизлиянием в 
головной мозг, от чего она поз-
же и скончалась. Дальше еще 
загадочнее. Никто с достовер-
ностью не может сказать, где 
была похоронена жена знаме-
нитого разведчика. Нет этой 
информации и в материалах 
личного дела. Логичнее всего 
было похоронить ее на клад-
бище в Большой Мурте. На 
старом кладбище перестали 
хоронить примерно в 1943 году, 
когда появилось новое. На ме-
сте старого сейчас стоят дома 
– искать там невозможно. Оста-
ется только новое, – рассказы-
вает Светлана Отмахова.

Какие секреты могли быть в 
биографии этой женщины, что, 
несмотря на реабилитацию, до 
сих пор неизвестно даже место 
ее захоронения?!

В 2010 году могилу Екате-
рины Максимовой попытались 
найти депутаты Заксобрания 
Красноярского края. 

23 ноября 1964 года опре-
делением военного трибунала 
Московского военного округа 
Екатерина Максимова была ре-
абилитирована.

С тех пор историки, жур-
налисты и политики не раз де-
лали запросы в архив ФСБ, где 
хранится ее дело. Но всякий раз 
получали отказ. Депутату Рома-
шову на просьбу ознакомиться 
с материалами уголовного дела 
Максимовой отказали со ссыл-
кой на закон «О государственной 
тайне». Сотрудники Большумур-
тинского музея также писали 
запросы и получали ответы, что 
дело засекречено и его матери-
алы могут быть предоставлены 
только родственникам.

«Я вижу, как люди обращаются в прямом эфире к пре-
мьер-министру Канады с просьбой помочь им. То, что дей-
ствительно у людей не хватает денег на оплату коммунальных 
услуг, и их выселяют на холод на улицу. Это, конечно, ката-
строфа для страны, у которой в целом денег не так мало», – 
покинувший Россию экс-глава Российской экономической 
школы Сергей Гуриев уверен, что российская власть «делает 
много решений, которые не помогают России стать более про-
цветающей страной».

«Сегодня в России инвестиции ниже, сегодня в России 
огромный отток капитала, отъезд квалифицированных кадров. 
Это плохие новости для долгосрочного будущего России. В 
России отличное состояние с точки зрения макроэкономики 
и ужасное состояние с точки зрения перспектив экономиче-
ского роста. Кризиса не будет, но и роста тоже не будет. Будет 
стагнация, Россия будет расти с темпом 1 или 2%. И это озна-
чает, что Россия будет все больше отставать от мировой эко-
номики. Для того, чтобы российская экономика начала расти, 
нужны реформы, которые требуют политических изменений. 
Поэтому это вопрос не экономический, а политический. А он, 
в свою очередь, зависит от того, насколько долго российской 
власти удастся убеждать российское население в том, что без 
смены режима ситуация будет лучше, чем в случае смены ре-
жима», – заявил в интервью Настоящему Времени Гуриев. 

В 2013 году экс-глава Российской экономической шко-
лы (РЭШ) был вынужден покинуть Россию после критики в 
адрес Путина, а также опасаясь уголовного преследования по 
«делу экспертов ЮКОСа» (позже следователи объявили, что 
криминала в этом деле не было). Гуриев, как он сам призна-
вался, бежал в спешке после того, как следователи провели 
обыск в его офисе и скопировали электронную переписку за 
пять лет.

Вскоре после переезда во Францию Гуриева назначили 
главным экономистом ЕБРР (Европейского банка реконструк-
ции и развития), он также преподает в Институте политиче-
ских исследований в Париже. Недавно он впервые вернулся 
в Россию в командировку, но постоянно жить на родине все 
равно не хочет. Настоящее Время расспросило экономиста об 
«утечке мозгов» из России, о том, похорошела ли Москва при 
Собянине и скоро ли Россию ждет экономический кризис.

учредителя ООО «Европей-
ское Подмосковье» Арно 
Ходжояна, передает изда-
ние, отмечая, что они уже 
осуждены по другому делу.

После задержания Ки-
рилла Черкалина Генпро-
куратура обнаружила, что 
полковник предоставлял 
ложные данные относитель-
но сведений о своих дохо-
дах. Оказалось, что будучи 
главой 2-го отдела Управле-
ния «К», он владел имуще-
ством, стоимость которого 
значительно превосходила 
его зарплату.

По версии гособвините-
ля, он покупал имущество 
на деньги, полученные пре-
ступным путем. Затем свои 
покупки он оформлял на 
родственников. Таким об-
разом, по данным издания 
«Ведомости», он поступил с 
пятью квартирами, шестью 
земельными участками, дву-
мя загородными домами, 14 
нежилыми помещениями и 
двумя автомобилями.

При обыске по месту 
жительства, в машине и слу-
жебном кабинете полков-
ника были обнаружены на-
личными 800 млн руб. , $72 
млн и 8 млн евро, передает 
СМИ. Всего при обысках у 
него и двух его подельни-
ков правоохранители нашли 
деньги и ценности на сумму 
в 12 млрд рублей, что пре-
высило рекордные 8 млрд 
рублей, обнаруженные ра-
нее у экс-полковника МВД 
Дмитрия Захарченко.

Доброе утро, русские! На прошедшей неделе нам вернули 
больше 30 «львят халифата», ограбили нас примерно на 3 мил-
лиарда 325 миллионов рублей, а Владимир Путин произнес: 
«Авадакедавра!» На самом деле он сказал: «Известно, что сегод-
ня заработные платы в России растут... при этом располагаемые 
доходы граждан практически стоят на месте. Безусловно, нужно 
изменить эту ситуацию». Но разницы никакой, эффект одинако-
вый. Зато другие его слова, уже конкретные, заставили чиновни-
ков хвататься за сердце и кресла, а нормальных людей улыбаться.

В понедельник и другая новость замначальника управления 
по борьбе с правонарушениями в сфере распределения и исполь-
зования бюджетных средств ГУЭБиПК МВД Дмитрий Сева-
стьянов сообщил, что ущерб по законченным уголовным делам 
коррупционной направленности за восемь месяцев 2019 года со-
ставил около 102 млрд рублей. Если считать, что дела расследу-
ются относительно равномерно (ведь не закрыли же за 8 месяцев 
дела сразу за два десятилетия), то простая арифметика показывает   
средняя скорость воровства денег из бюджетов, из наших с вами 
карманов, около 17 миллионов рублей в час. За неделю как раз 3 с 
лишним миллиарда будет. Но вы там держитесь, денег для вас нет.

Точнее, они есть, но чтобы они нашлись, нужно нажать на 
кнопку. Не верите? Помните пенсионерку, которая на коленях 
просила горячей воды у Медведева? Он на днях объяснил, как все 
получилось. Цитата: «Я нажал на кнопку какую-то, и все это за-
играло, заработало, деньги нашлись». Дмитрий Анатольевич до-
бавил, что это неправильно, когда премьер должен решать такие 
вопросы. Кто бы спорил...

Просто где-то у нас разрыв в проводах, идущих от главной 
кнопки госуправления. Крысы перегрызли и жрут по 17 милли-
онов в час. Не проходят сигналы. Поэтому гаранту с премьером 
приходится носиться по стране и местные кнопки нажимать. 
По-другому не работает. Кто такую систему выстроил и крыс в 
ней развел другой вопрос. Живем с тем, что есть.

Вот смотрите. Там в начале была цитата Путина с прошедше-
го на неделе форума «Россия зовет» про рост доходов населения. 
Президент об этом говорит уже не первое десятилетие. И что? 
Росстат бодро рапортует, население не менее бодро нищает. Не 
хочет цифрами питаться, невкусные, говорит, несъедобные.

Но стоило Путину сказать, что введение новых правил медо-
смотра для водителей «это чушь какая-то», как Минздрав его тут 
же отменил. И даже, несмотря на едва не хвативший автовладель-
цев всеобщий инфаркт, сделал вид, что сам додумался отменить 
«с учетом обеспокоенности граждан». Удивительное совпадение. 
Обеспокоенность граждан дошла до чиновников только после 
слов Путина. Кстати, мы тоже молодцы. Уверен, что к 1 июля, ког-
да новые правила планируется все же ввести, опять в километро-
вые очереди за справками выстроимся. Это тоже наше, исконное: 
гром не грянет, мужик не перекрестится.

Еще на неделе Владимир Владимирович выступил на съезде 
«Единой России». Без улыбки смотреть на это было невозможно. 
Президент призвал партийцев «терзать» чиновников. Вот как это 
должно выглядеть, когда в массовом сознании чиновник и едино-
росс – слова-синонимы? Сидит, значит, в областной администра-
ции чиновник. Люди к нему обращаются, но деньги уже попи-
лены, и он граждан по привычке посылает. И вдруг вспоминает 
слова Путина. Включает единоросса и давай себя по лицу парт-
билетом хлестать: ты плохой, гадкий, нельзя так с людьми. При 
этом Путин четко отдает себе отчет в том, что из себя представля-
ет «Единая Россия». Верхушка, по крайней мере: «Словоблуды, 
конъюнктурщики, приставшие к правящему статусу партии, если 
что, сдадут не только ее, и страну сдадут». Конечно, сдадут. Здесь 
ведь унылое, временное и вынужденное пристанище, кормовая 
база. Не то что Венеция, например. Для нее за сутки миллион евро 
собрали. Не на Тулун затопленный же собирать, где у мужиков щи 
в бороде.

Стоит, правда, и на себя взглянуть. Социологи «Левада-цен-
тра» на неделе опубликовали результаты очередного опроса: ка-
кие же права нам больше всего нужны. На первом месте, понятно, 
оказалось право на жизнь, свободу, личную неприкосновенность. 
Затем   медпомощь, справедливый суд, социальная защита, сво-
бода слова. И в самом только конце, практически неважном, для 
нас оказалось право на участие в политической жизни и свободу 
собраний.

Интересная логика Емели на печи получается: давайте я тут 
посплю, ничего делать и ни в чем участвовать не буду, а они пусть 
обеспечат мне свободу и справедливость. Но мы же видим, кто 
такие эти «они» и что и кому они обеспечивают.

Может, пора вставать? День сам по себе хорошим не станет. 
Да и путь мы уже знаем: вдоль рядов кукурузы, к солнцу.

«ТО, ЧТО ПРОИСХОДИТ 
НЕ В МОСКВЕ, – 
КАТАСТРОФА»
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ИРИНА РОДНИНА: КАК ГРАЖДАНКА США 
СТАЛА ДЕПУТАТОМ ОТ ЕДИНОЙ РОССИИ

НАЗВАНЫ ДВЕ ПРИЧИНЫ, ПОЧЕМУ В РОССИИ 
ЧЕТЫРЕ ГОДА ПОДРЯД СОКРАЩАЕТСЯ НАСЕЛЕНИЕ

БОГ ЕСТЬ, НО БОГА НЕТ: УЧЕНЫЕ 
ИЩУТ ОТВЕТ НА ВОПРОС: ЕСЛИ БЫЛ 
СОЗДАТЕЛЬ, ТО КТО ЕГО СОЗДАЛ?
Наука не может подтвер-

дить факт существования 
Бога. Но не может его и 
опровергнуть. На протяже-
нии многих лет таинствен-
ные явления природы или 
общества пытаются объяс-
нить воздействием неких 
высших сил. При 
этом делая научные 
открытия, связанные 
с освоением безгра-
ничного космиче-
ского пространства, 
исследователи мо-
гут задаваться во-
просом: если был 
великой конструк-
тор, или Бог или ка-
кой-либо Создатель, 
то тогда кто создал 
Его самого?

И как объяснить 
тот факт, что на планете су-
ществует несколько религий, 
и люди поклоняются разным 
богам, считая их создателя-

Ирина Роднина - 
бывшая гражданка СССР, 
выдающаяся спортсменка, 
член комсомольской 
организации и КПСС. 
После распада СССР 

улетает в стан злостного 
врага социалистического 
режима - США. Получает 
гражданство, воспитывает 
дочь, но возвращается 
в Россию и голосует за 
непопулярную в народе 
пенсионную реформу.

Возвращается в РФ 
именно тогда, когда партия 
Единая Россия набирает 
силу. Становится членом 
новой партии, после 
чего продолжает свою 
политическую карьеру. 
На данный момент 
Ирина выполняет роль 
послушного депутата 
партии - голосует именно за 
те законы, которые нужны 
Единой России.

Недавно бывшая 

Денис Аллаяров
Низкая рождаемость в 

России связана с экономи-
ческой ситуацией, уверена 
эксперт

Изменения в демогра-
фической структуре и эко-
номические проблемы в 
стране - основные причины, 
по которым в России четы-
ре года подряд сокращается 
население. Об этом в разго-
воре с «URA. RU» заявила 
демограф, ведущий научный 

сотрудник Института Даль-
него Востока РАН Елена Ба-
женова.

«Сейчас в детородном 
возрасте находятся контин-

генты меньшей численности, 
чем это было ранее. Вторая 
причина - не очень благопо-
лучная ситуация в стране: 
низкие темпы роста эко-
номики и зарплат, падение 
уровня жизни», - отметила 
Баженова. По ее словам, если 
политика государства в об-

ласти поддержки молодых 
семей не изменится, убыль 
населения в России будет 
продолжаться как минимум 
ближайшие десять лет.

Также эксперт отметила, 
что восполнение демографи-
ческих пробелов мигрантами 
приведет к социальным про-
блемам. «Это и недовольство 
местного населения тем, что 
мигранты занимают рабочие 
места. Кроме того, тради-
ционно рождаемость среди 
мигрантов более высокая. 
Поэтому ориентироваться на 
большой приток мигрантов 
- не самая разумная полити-
ка», - заключила Баженова.

Ранее Счетная палата опу-
бликовала данные, согласно 
которым в начале сентября 
в России проживали 146, 7 
миллиона человек - на 52, 2 
тысячи меньше, чем в ана-
логичный период прошлого 
года. По данным экспертов, 
тенденция сокращения насе-
ления наблюдается в России 
четвертый год подряд.

В представлении боль-
шинства людей, когда они 
слышат слова «ислам», воз-
никают образы минаретов, 
тюбетеек, молитвенных ков-
риков, чёток и других внеш-
них атрибутов практической 
стороны исламской религии. 
Причиной этого явления слу-
жит зацикленность самих 
мусульман на внешней сто-
роне религии и абсолютное 
пренебрежение её внутрен-
ней духовной стороной. Ко-
нечно, нет никакой пробле-
мы в минаретах и чётках, но 
является ли всё это внутрен-
ней духовной сутью Ислама? 
Конечно, нет. Так что же та-
кое Ислам?

Арабское слово 
«ислям» (не опе-
чатка, так как более 
правильно гово-
рить именно так, 
поскольку арабская 
«л» почти во всех 
случаях является 
мягкой) происхо-
дит от глагола «ас-
ляма», что в свою 
очередь означает 
«покорятся», «пре-
даваться». В дан-
ном случае любому 
очевидно, что речь 
идёт о покорении Всевышне-
му и предании себя Его воле. 
Отсюда же происходит сло-
во «муслим», которое явля-
ется, если выражаться ка-
тегориями русского языка, 
страдательным причастием 
от глагола «асляма», то есть 
означает «покорившийся», 
«предавшийся».

Но что означает вообще 
покориться Богу и каков до-
вод, что именно вы и ваши 
единомышленники делают 
это правильно, а остальные 
ошибаются? Если вы мусуль-
манин, то разу же ответите, 
что покорность заключается 
в следовании Корану и сун-
не* Пророка, да благословит 
Всевышний его и его род, 
так как именно в Коране и 

ЧТО ТАКОЕ ИСЛАМ?
словах Пророка выражается 
программа Всевышнего для 
человечества. Если же нет, 
вы в праве потребовать от 
мусульман доводы в пользу 
такого утверждения.

Для начала хотелось бы 
рассмотреть ситуацию с му-
сульманами. Если всё так 
просто и нужно лишь следо-
вать за Кораном и сунной, то 
почему существует столько 
течений и групп внутри Ис-
лама? Всякий, кто интере-
совался историей и мусуль-
манскими преданиями, знает, 
что проблема заключается в 
разногласиях, которые воз-
никли среди мусульман по-

сле ухода Пророка из нашего 
мира. Очевидно, что должен 
быть некий критерий, опи-
раясь на который мы можем 
избежать разногласий как в 
вероубеждении, так и в прак-
тических вопросах.

Необходимость следовать 
сунне Пророка, помимо того, 
что мы находим указания на 
это в Коране, является также 
разумной вещью. Поскольку 
никто из нас не имеет непо-
средственной связи со Все-
вышним, необходим пример 
человека, который такую 
связь имеет. Им и был Про-
рок, который получая откро-
вение об общих положениях, 
раскрывал своим последова-
телям их смыслы и вариан-
ты правильного исполнения. 

Например, когда были ни-
спосланы многочисленные 
айаты о необходимости со-
вершать молитву, Пророк на 
своём примере разъяснил му-
сульманам, как именно она 
совершается.

На данном этапе всё вы-
глядит просто и понятно, но 
когда дело доходит до имею-
щихся у нас преданий о мо-
литве, то мы имеем несколь-
ко вариантов её исполнения. 
Абу «такой-то» говорит одно, 
ибн «такой-то» говорит дру-
гое. Каков критерий выбора 
наиболее правильного вари-
анта?

В Коране мы находим 
следующий айят: 
«Повинуйтесь Богу, 
повинуйтесь Послан-
нику [Его] и обладате-
лям власти среди вас». 
Исторически сложи-
лось так, что этот айят 
использовали против 
мусульман порочные 
правители и их сто-
ронники, сформули-
ровав доктрину обяза-
тельного подчинения 
правителю, даже если 
он тиран и распутник. 
Такое не придумает 
даже любой порядоч-

ный человек, так как же Все-
вышний, который является 
Справедливым и Милости-
вым, мог велеть людям под-
чиняться порочным людям? 
Очевидно, что настоящий 
смысл этого айята был иска-
жён в политических целях. 
Но кто является «обладателя-
ми власти» в соответствии с 
достоверными преданиями, 
принимаемыми мусульма-
нами вне зависимости от 
течения? Является ли ими 
всякий, кто, силовым путём 
захватив власть, принужда-
ет людей подчиняться ему и 
исполнять его прихоти? Об 
этом поговорим в следую-
щей статье.

* Сунна – слова, поступки и 
негласные одобрения Пророка.

Двукратный олимпий-
ский чемпион Вячеслав 
Фетисов высказался о воз-
можных санкциях, которые 
могут быть применены к 
российским спортсменам, 
передает ТАСС.

25 ноября комитет по 
соответствию Всемирно-
го антидопингового агент-
ства (WADA) рекомендовал 
дисквалифицировать Рос-
сийское антидопинговое 
агентство (РУСАДА). Таким 
образом, спортсмены могут 
лишиться возможности вы-
ступать на международных 
соревнованиях на четыре 
года.

Фетисов заявил, что есть 
минимальная надежда на то, 
что WADA не будет приме-
нять санкций к отечествен-
ным спортсменам, при этом 

ми, но с разными именами. 
Как в существовании Бога 
так и в том, что его нет и ни-
когда не было, приводится 
множество веских доказа-
тельств и аргументов.

Но все они спорны, пото-
му что сводятся к единому 

вопросу - кто создал Созда-
теля. Чаще всего звучит та-
кой гипотетический ответ 
- он или они были и есть 

всегда. Но это решает спо-
ров о Вселенной и едином 
конструкторе. Наукой дока-
зано, что Вселенная обра-
зовалась в результате Боль-
шого Взрыва. Это научно 
доказанный процесс хими-
ческий реакций, следующий 

один за другим без уча-
стия какого-либо живого 
существа.

Этический вопрос 
веры в то, что в форми-
ровании планет, космо-
са и в частности Земли 
присутствовал некий 
организм, который по 
сей день способен тво-
рить чудеса, но только 
в избранных ситуациях, 
- остается правом каж-
дого человека, поскольку 
наука явных объяснений 

тому, что Бог есть, точно так-
же как и объяснений тому, 
что Бога нет, дать не в состо-
янии.

спортсменка принимала 
участие в голосовании 
пенсионной реформы где, 
конечно, проголосовала за 
ввод законопроекта. Кстати, 
во-время протестов в 2013 

году её портрет выкинули 
в мусорный бак, на что она 
ответила, что ее фото нес 
«простой человек».

Вот так и выходит, 
что люди, имеющие 
гражданство на западе 
участвуют в голосовании 
непопулярных законов в 
России, и если обычный 
народ - будет обречен 
после ввода душами страну 
законов, то некоторые слуги 
народа просто возьмут, и 
уедут на свою «вторую» 
родину. А как вы относитесь 
к депутатам, имеющим 
двойное гражданство? 
Объективно ли могут 
оценивать эффективность 
новых законов, которые 
сами же и вводят?

ФЕТИСОВ НАЗВАЛ РОССИЮ 
САМОЙ ОПОЗОРИВШЕЙСЯ 

СТРАНОЙ В ИСТОРИИ СПОРТА

отметив, что считает Россию 
самой опозорившейся стра-
ной в истории спорта.

Напомним, что оконча-
тельное решение исполком 
WADA примет в Париже 9 
декабря.

Ранее президент Федера-
ции лыжных гонок России 
Елена Вяльбе призвала до-
ждаться окончательного ре-
шения WADA

Россия простила долги 
африканским странам на 20 
миллиардов долларов, и экс-
перты объясняют, что это не 
выбрасывание денег на ве-
тер.

Россия списала странам 
Африки долги на сумму бо-
лее $20 млрд, сообщил пер-
вый заместитель постоян-
ного представителя РФ при 
ООН Дмитрий Полянский.

Он подчеркнул, что 
российская сторона также 
выделяет средства на осу-
ществление международных 
программ содействия Афри-
ке по линии Международ-
ного валют-
ного фонда, 
Всемирного 
банка, Все-
мирной ор-
г а н и з а ц и и 
здравоохра-
нения, Дет-
ского фон-
да ООН, 
Всемирной 
продоволь-
с т в е н н о й 
программы и Международ-
ной организации граждан-
ской обороны.

Списывать долги афри-
канским странам для России 
на самом деле выгодно, поэ-
тому видеть в таких действи-
ях «транжирство» не следует, 
говорит эксперт Института 
Африки РАН Альберт Хамат-
шин.

«Прощая странам треть-
его мира долги, Россия на 
самом деле убивает одним 
выстрелом двух зайцев. 
Во-первых, эти долги без-
надежные: их занимали у 
несуществующей уже стра-
ны, Советского Союза, пра-
вительства стран, многие из 
которых уже десятки лет не 
несут никакой преемственно-
сти с теми руководителями, 
которые эти долги создавали. 
К примеру, в такой стране, 
которая сейчас называется 
Демократической республи-
кой Конго, и которой СССР 
за свой счет помогал «бо-

З А Ч Е М  Р О СС И Я  П Р О Щ А Е Т 
М И Л Л И А РД Н Ы Е  Д О Л Г И 

С Т РА Н А М  АФ Р И К И
роться с колониализмом», 
режимы меняются каждое 
десятилетие - и новые прези-
денты и диктаторы никак не 
ощущают себя связанными 
обязательствами своих свер-
гнутых предшественников», 
- сказал он «Ридусу».

Второй «заяц», который 
убивает Россия, выглядит как 
жест доброй воли Москвы в 
отношении развивающихся 
стран. Россия является чле-
ном клуба стран-кредиторов, 
и ее обязательства в этой свя-
зи состоят в том числе в том, 
чтобы всячески способство-
вать облегчению экономиче-

ских и социальных страда-
ний стран-должников.

«В этом смысле, для 
стран-должников нет осо-
бой разницы, выдадут ли 
им кредиты на 20 милли-
ардов или спишут те же са-
мые 20 миллиардов долга: 
чистый эффект для их бюд-
жетов будет одним и тем же. 
Списание даже выгоднее: 
перестают капать процен-
ты. Более того, снижение 
суверенного долга автома-
тически повышает кредит-
ный рейтинг этих стран, что 
само по себе благоприятно 
для экономики», - объясня-
ет африканист.

Для России это тоже вы-
годно: Москва тем исполняет 
свои обязательства в рамках 
международной политики 
обеспечения устойчивого 
развития, не тратя ни копей-
ки собственных средств.

При этом в Москве отлич-
но понимают, что ожидать 
какой-то специальной бла-

годарности от «прощеных» 
стран-должников не прихо-
дится, добавляет Хаматшин.

«Если в период холодной 
войны по умолчанию подра-
зумевалось, что кто платит 
конкретной африканской 
стране, тот ее и танцует, то 
сейчас расстановка сил кар-
динально изменилась. И это 
касается не только России, 
но и других стран-доноров», 
- говорит он.

Африканские страны в 
отсутствие биполярного ми-
роустройства «набрались 
наглости» свое суждение 
иметь, и не стесняются за-

являть об этом с меж-
дународных трибун - 
отчасти, понимая, что 
терять им все равно 
нечего, а с упрямыми 
странами мировому 
сообществу так или 
иначе приходится счи-
таться.

Хаматшин напо-
минает про строп-
тивость, которую 
проявила, например, 

Ботсвана, которая не побоя-
лась поставить на вид не ко-
му-то, а Соединенным Шта-
там.

«Когда в прошлом году 
президент Доналд Трамп 
объявил о переносе посоль-
ства США из Тель-Авива 
в Иерусалим, почти все 
страны Африки выступили 
против. Посол США в ООН 
пыталась воздействовать на 
представителей африкан-
ских стран, чтобы те под-
держали решение Трампа. 
Их представители в основ-
ном отвечали уклончиво, 
а вот ботсванский пред-
ставитель заявил в лицо 
американке, что голос его 
страны не продается и руки 
выкручивать его маленькой, 
но гордой нации не надо», - 
говорит эксперт.

С начала 2010-х годов 
Москва простила около 6 
млрд долларов также стра-
нам Центральной Азии. Об 
этом сообщает «Рамблер

Кроме редактора «России 
сегодня» и телеканала RT 
Маргариты Симоньян, со-
председателем рабочей груп-
пы генсовета «Единой Рос-

СИМОНЬЯН БУДЕТ КУРИРОВАТЬ РАБОЧУЮ ГРУППУ 
ПРАВОЗАЩИТНОГО ЦЕНТРА ЕР

сии» по правозащите, станет 
депутат Госдумы Михаил 
Старшинов.

Об этом сообщает РИА 
Новости.

На проходящем в Москве 
съезде «Единой России» 
Старшинов заявил, что пар-
тия всегда занималась пра-
возащитным направлением 
и создание правозащитного 
центра «будет очень полезно 
как для нас, для партии, так 
и для наших избирателей», - 
сказал депутат. Он сообщил 
о предстоящей работе в этом 
центре Симоньян, пояснив, 
что у нее уже «есть очень 

хорошие на-
р а б о т к и » , 
поскольку в 
редакции ра-
ботает центр 
«Не один на 
один».

Ранее Дмитрий Медве-
дев анонсировал, что на 19-м 
съезде будет закреплен ста-
тус правозащитного центра 
«Единой России». К его рабо-
те, по словам премьер-мини-
стра, могут быть привлечены 
представители гражданского 
общества, не имеющие пря-
мого отношения к партии 
власти.

Дебютный бой россий-
ского супертяжеловеса Мура-
та Гассиева запланирован на 
январь 2020 года, имя сопер-
ника пока не называется, ска-
зал Sputnik тренер экс-чемпи-
она Виталий Сланов.

Бывший чемпион мира по 
версиям WBA и IBF в первом 
тяжелом весе Мурат Гассиев 
в апреле перешел в тяжелый 
вес, однако из-за полученной 
в ходе тренировок травмы 
плеча не смог провести бой 
с американцем Джоуи Да-
вейко, запланированный на 
27 июля в США. Позже ста-
ло известно, что поединок 

ТРАВМЫ ПОЗАДИ: МУРАТ ГАССИЕВ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ В РИНГ

между боксерами, вероятнее 
всего, пройдет в январе буду-
щего года.

«Да, дата уже определена. 
Мурат выйдет в ринг 20 ян-
варя 2020 года. Бой состоит-
ся в Америке. Соперник тоже 
определен, но я не имею 
права раскрывать его имя», – 
сказал Сланов.

Говоря о готовности бок-
сера к предстоящему бою, 
тренер отметил, что, учиты-
вая большой перерыв, ко-
торый Гассиеву пришлось 
выдержать из-за травм, слож-
ности будут.

«Но он хорошо подготов-

лен. Травмы, слава богу, по-
зади», – добавил Сланов.

По словам тренера, Гас-
сиев в настоящее время нахо-
дится в Америке, где и гото-
вится к выходу в ринг.

В активе Мурата Гасси-
ева 26 побед при единствен-
ном поражении, которое он 
потерпел в июле 2018 года 
в бою с украинцем Алек-
сандром Усиком в финале 
Всемирной боксерской су-
персерии (WBSS) в первом 
тяжелом весе. После этого 
Гассиев перенес операцию 
на плече и с тех пор не выхо-
дил на ринг.

С 29 по 30 ноября во 
дворце спорта имени Ирины 
Винер-Усмановой пройдет 
Гран-при «Москва» – кубок 
АЛРОСА по вольной и гре-
ко-римской борьбе. Во второй 
день турнира состоится встре-
ча сборных России и мира.

В этот будет новый формат 
компактного промо-турнира 
с участием элиты мировой 
борьбы. В первый день прой-
дут личные турниры в олим-
пийских весовых категориях 
по вольной и греко-римской 
борьбе. Причем для разных 
весов будет разная формула – 
полуфиналы и финалы, либо 
схватка двух топовых бор-
цов, соперничество которых 
имеет интересную предысто-
рию. Состав участников ещё 
в проработке, но каждый из 

СБОРНЫЕ РОССИИ И МИРА ПО БОРЬБЕ 
ВСТРЕТЯТСЯ НА ТУРНИРЕ В МОСКВЕ

них будет победителем или 
призером Олимпийских игр, 
чемпионатов мира, Европы, 
Азии, Америки и Африки 
в нынешнем олимпийском 
цикле. Сохранена традиция 
командных соревнований 
сначала состоится матчевая 
встреча объединенной сбор-
ной России по вольной и гре-
ко-римской борьбе и сборной 
остального мира. Фидбек с 
аудиторией и борцами гово-
рит о том, что сегодняшнему 
календарю UWW не хватает 
именно таких ярких событий. 
Поэтому уверен, что обнов-
ленный московский турнир 
станет резонансным собы-
тием для мировой борьбы, – 
сказал зам. председателя на-
блюдательного совета ФСБР 
Г. Брюсов.


